

# 共に教育力を高め合う活動の推進

## 長野県PTA新聞

### 平成24年度 長野県PTA連合会役員名簿

顧問	今井 仁志
会長	山崎 弘道
副会長	宮下 繁明
(東信代表)	小川 清
(南信代表)	丸山 朝登
(中信代表)	外谷 真之
(北信代表)	南沢 好恵
(母親代表)	三浦 和弘
(教師代表)	毛 三男
専務理事	柳田 佳宏
監事	岡田 英恵
(父親代表)	田中 真二
(母親代表)	荒久 志政
(教師代表)	森保 芳之
(全佐久)	松原 永夫
(上小)	上條 公地
(上伊那)	清水 大
(飯伊)	横内 和子
(木曾)	横内 和子
(塩尻)	高野 茂樹
(大北)	高野 茂樹
(松本市)	高野 茂樹
(上高井)	高野 茂樹
(上水内)	高野 茂樹
(飯水)	高野 茂樹
(長野市)	高野 茂樹
(東信母親)	高野 茂樹
(南信母親)	高野 茂樹
(中信母親)	高野 茂樹
(北信母親)	高野 茂樹
(教師代表)	高野 茂樹
幹事(教師)	高野 茂樹
(母親)	高野 茂樹
編集委員(教師)	高野 茂樹
(母親)	高野 茂樹
事務局	高野 茂樹
事務局長	高野 茂樹
書記	高野 茂樹
書記(互)	高野 茂樹



### 長野県PTA連合会定期総会

冒頭の挨拶で今井仁志会長は「PTA活動の目標とは『子どもは育つ』ということ。そのために、家庭・学校・地域それぞれが役割を果たすことが大切である。心温まる人間関係が存在しなければ、子どもたちは育つていけない。子どもの成長に繋がるよう、保護者同士の力強い絆を築き上げるのが大切である。そのようなPTA活動を願っている」と語った。来賓祝辞で山口利幸県教育長は「重点目標として、学力向上、体力向上、不登校対策、特別支援教育の充実などの他、今年度から防災教育、キャリア教育を設けた。昨年の震災を踏まえ、安全な学校づくりを推進したい。子どもたちが将来、社会人としての役割を果たしながら地域を担っていく力をはぐくむために、学校と地域が連携してキャリア教育を推進していきたい」と述べた。

続いて、青木要信濃教育会事務局長は「教育会も『健やかなる成長』を大きな目標とし、共に手を携えて一歩一歩前進していきたい」と語った。県小・中学校PTA広報紙コンクール入賞作品の

### 平成二十四年度定期総会 共通テーマ「家庭が原点」

～家庭の中でしっかり子どもと向き合おう～

県PTA連合会は、五月二十五日、信濃教育会館において、定期総会を開催した。県内十六郡市代議員出席のもと、会長に山崎弘道氏が選任され、新役員と共にさらなるPTA活動の活性化を目指し、新たなスタートをきった。

### CONTENTS

新旧会長語る.....	2面
特集・子どもと一緒に.....	3面
単P訪問.....	4面

### PTA憲章

#### 「親のゆびきりげんまん」

子どもたちの健やかな成長を願って長野県PTA連合会が平成20年度制定した。

#### より良い子育てのための3つの行動目標

1. 家庭の中でしっかり子どもと向き合おう
2. 積極的に学校に顔を出そう
3. 地域に感謝し、地域で子どもたちを育てよう

中学校時代の同窓会が行われた。懐かしい恩師や仲間たちとの久々の再会に大いに盛り上がった。その中には、部活で優勝をめざし猛練習した仲間もいた。

当時、仲間とともに頑張った部活動が私たちにもたらしたものは、体力や技術だけではなく、精神力、忍耐力は元より、友情や感謝の気持ちもはぐくまれた。また、上級生になった時には下級生をまとめるためのリーダーシップも身につけることができた。これらのことは、運動系の部活だけではなく、文科系の部活にしても共通のことだと思える。楽しかったことよりも、辛かったことのほうが多いが、今出た支えは多いが、今の自分を支えているのは、その経験にほかならない。

今、我が子たちも私たちと同じように部活に励んでいる。子どもたちは、どのような目的を持って活動しているのだろうか。私の考える部活動の意味は、子どもたちが社会に出て必要な生きる力をつけるための大切な場だと思ふ。技術や体力のほかにも多くのことを学んでほしい。

部活動をおとした私の体験から、子どもたちに伝えたい。一度決めたことは最後までやり続ける。失敗は何度もあるかもしれない。それでも負けない。精神力や我慢強さを学んでほしい。また、やり遂げたという達成感もたくさん味わってほしい。

そして、子どもたちが自信に満ちあふれた姿で、未来を切り拓いていけるよう、応援していきたい。

(H・Y)



# 新旧 会長語る



握手で交代 山崎新会長(左)と今井前会長(右)

## 子育ては次代を築くもの

前会長 今井 仁志氏

二年間の県PTA会長  
長の在任中は皆様のご  
支援もあり、震災なら  
びにその後の関東ロー  
ク大会なども含め、何  
とか乗り越えることが  
出来ました。  
私たちPTAの願い

は子どもの育ちであり  
ます。どのくらい育っ  
て欲しいかといえは、  
少なくとも自分よりは  
立派なものにと願いま  
す。いつまで子育ては  
続くのかという、私  
の想いでは子が親にな  
るまでとは考えていま  
す。PTAで一緒になっ  
た者は、この果てしな  
い親業をこなしていく  
者同士、支え合いなが  
ら、十年後・二十年後  
に「近頃の親たちは、  
なかなかいいよね」そ  
んなふうにと語れる世代  
になりたいと思います。  
PTAは、子ども・親・  
社会を育てる。そんな  
組織だからです。  
二年間本当にありが  
とうございました。

## 子どもとのコミュニケーション

新会長 山崎 弘道氏

長野県PTA連合会  
では今年共通研究テ  
マを「家庭が原点、家  
庭の中でしっかりと子ど  
も向き合おう」と  
しました。  
私は毎朝子どもが起  
きてきたら「おはよう  
と声をかけます。子ど  
もが中学生になって週  
末の外出や会話が少な  
くなり、せめて声をか  
けようと思いましたが  
最初は無言でしたが  
「ああ」と気のない返  
事が返ってくるように  
なりました。朝は相変  
わらず気のない返事で  
すが、たまに会話もし  
ます。  
こんな些細なことの  
繰り返しでも、子ども  
たちが「親は自分を  
見てくれている」と感じ  
るようになれば、困  
ったときに相談できる関  
係を築けると思ってい  
ます。あまり背伸びせ  
ずにできることからや  
ってみましょう。  
一年間よろしくお願  
い致します。

## 平成24年度 委員長の抱負

### 総務委員会

丸山 今朝登  
(安曇野市立豊科南中P)

多くの皆さんとの  
出会いを財産として、  
家庭・学校・地域と  
連携を図り、活動計  
画が遂行されるよう  
頑張ります。



### 教育問題検討委員会

外谷 真之  
(中野市立豊田中P)

情報交換を大事に  
し、家庭・学校・地  
域の連携を深め、子  
どもの安全確保や教  
育環境の向上に努め  
ます。



### 父親母親委員会

南沢 好恵  
(千曲市立戸倉上山田中P)

父親母親でいられ  
ることに感謝し、こ  
の思いを委員の皆さん  
と共有しながら一年  
間活動していきたい  
と思います。



### 広報委員会

宮下 繁明  
(千曲市立戸倉上山田中P)

PTA活動を多く  
の方にお伝えすると  
共に、関心を持って  
いただくためのお手  
伝いができればと思  
っています。



### 郡市P・単P支援委員会

小川 清  
(茅野市立永明中P)

基本である、単位  
PTAの活動を支援  
する為に、県Pとし  
て活動できることを  
模索していきたいと  
思います。



### 安全互助委員会

今井 仁志  
(顧問)

保護者・教師が安  
心してPTA活動に  
取り組めるよう、補  
償事業と見舞金制度  
を通してPTA活動  
の活性化をバックア  
ップしていきます。



## 第22回 長野県小・中学校 PTA広報紙コンクール

- 〈最優秀賞〉
  - 長野県教育委員会賞
  - ★長野市立広徳中学校PTA
- 〈優秀賞〉
  - 信濃毎日新聞社賞
  - ★松本市立開智小学校PTA
  - ★日本グラフィックサービス工業会
  - ★須坂市立森上小学校PTA
  - ★長野県PTA連合会長賞
  - ★佐久市立岩村田小学校PTA
- 〈優良賞〉
  - ★飯田市立旭ヶ丘中学校PTA
  - ★高山市立高山中学校PTA
  - ★上田市立塩田中学校PTA
  - ★茅野市立永明小学校PTA
  - ★池田町立池田小学校PTA
  - ★長野市立若槻小学校PTA
- 〈佳作〉
  - ★長野市立徳間小学校PTA
  - ★須坂市立旭ヶ丘小学校PTA
  - ★箕輪町立箕輪北小学校PTA

今年度は、88校(小学校60校、中学校28校)の応募があり、審査の結果13校が入賞の榮に輝いた。  
(★が全国小・中学校PTA広報紙コンクールに推薦された)



### 各審査委員による講評

◆PTAのあり方にかかわる内容が多く、「子どもたちのために」という思いが伝わってきた。各校PTAの特色もよく表れていた。広報紙をおとじてPTA活動の質の高さを改めて感じることができた。  
◆子どもや学校への思い、PTAを盛り上げようという気持ちを強く感じた。見出しは「この文章は結局、何が言いたいのか」を大きな字にしてみると、ところから始めてみるとよい。読み手に伝われば、より深い理解といるいろいろな反応があるかもしれない。  
◆読者の目を引き付ける新聞には、写真と見出しでレイアウトを工夫する方法と見出しと内容でその存在感を示すものがある。今何を知らたいか、課題は何かをスマートに表現している紙面には好感を持つ。



表彰を受ける広徳中PTA

大切なお子さまのための保険です

# PTA小・中学生総合補償制度



- ケガをした 通院1日目から補償
- ケガをさせた 友達に大ケガをさせてしまった
- 病気で入院した 日帰り入院から補償※7日以内

○24時間いつでもどこでも補償します  
 ○個別加入に比べて保険料は約40%割安です。(注)  
 ○保険料は年間3,000円からのパターンをご用意しております  
 (注)上記の割引率(約40%)は、この制度の被保険者数と保険金のお支払の状況によっては、今後変更となる場合があります。

長野県PTA連合会が  
平成10年より導入している制度です。  
詳しい補償内容については、  
学校配布のパンフレットをご覧ください。

引受保険会社: 共栄火災海上保険株式会社 お問い合わせ: 小中学生総合補償制度担当係  
 電話番: 026(234)2180

# 特集 子どもと一緒に活動しよう

犬の散歩

毎日ジョギングしてるよ

えーと、何したかなあ？

運動会での親子綱引きかな？

ボランティアのゴミ拾いに参加しました

夕食の買い物行ったわね

同じ趣味の釣りで大漁

最近、子どもと一緒に何をしましたか？



おじいちゃん家の畑の手伝い、楽しいよ

ごはん一緒に作ったね

子どもにとって、地域の行事に出かけたり、近所のお店におつかいに行ったりして、様々な人とかかわっていくことはとても大事な体験です。いろいろな体験の積み重ねで、子どもは人間関係を築く力を学んでいくからです。また、子どもが成長していく上で、親は大きな影響力があります。だからこそ、親子で一緒に体験が、子どもの成長につながるのではないのでしょうか？

子どもの育ちに必要な体験を工夫して、PTA活動に取り組んでいる学校を紹介します。



整備作業で張り替えしてもらったコースロープを伝って…

須坂市立高甫小学校

## ずっと大事に

全校登山、スキー講習会、柿むき体験会など、地域の方と活動する機会が多い。しかし、子どもたちはそれを特別なことと思っていない。それだけ自然なことなのだ。そんなかわりを大切にしてきた。改めて「大事だよ」と言わなくても、ずっと大事にしてきている。それが、この地域の誇りである。

## お父さんも巻き込んで

松本市立女鳥羽中学校

### PTAバザー

毎年、11月に開催。保護者と一緒に、子ども準備から後片づけまで行う。昨年は「お父さんにも、もっとPTAにかかわってもらおう」と有志を募り、お父さんたちの屋台を出店し、とても盛況だった。お父さん同士も良い交流になったようで「楽しかった」「今回は協力できなかったが、来年はぜひ一緒に」などという声も上がっていた。



昨年のバザーで手ごたえを感じ、またPTA会長の方針もあり、今年も「PTAの日」にもお父さんに参加してもらおうために、講座の内容を検討中。子どものころやったことがあるスポーツなら、お父さんも参加しやすいだろうという考えだ。



### PTAの日

毎年、9月に実施のPTA講座。例年、10講座程の中からやってみたいものを選んで、子どもとその家族が参加する。講師は保護者や地域の方、先生などをお願いする。講座の内容は毎年変わるが、多くの方に参加してもらうために、いろいろな種類の講座を開講する。



子どもも大人もみんな一緒に

### 全校登山

校歌にも歌われており、五十四年連続している全校登山。子どもだけでなく保護者や卒業生、地域の方も一緒に参加できる登山だ。先生やPTAの役員だけでなく地域のの方も、下見を兼ねての登山道の整備作業に協力してくれる。当日は、孫と一緒に登山しようとして、張り切って参加してくれている。おじいちゃんおばあちゃんも最後に、各自持って行ったお土産を、一緒に山に登った記念にみんなで交換する。地域の方たちも、子どもと会話をしながらの山の交換が楽しめた。

第11回上田大会を、十一月十七日に上田市丸子文化会館セレスホールで開催します。

# ありがとう 私たちの中川小学校



松本市

なか がわ

## 中川小学校

松本市北部の四賀地区。緑豊かな虚空蔵山の麓に、三角屋根の時計台が目印の校舎がある。全校児童36名は、教育目標「なかよくする子・かんがえる子・がんばる子・みんなで創ろう私たちの学校」のもと元気に学習活動に励んでいる。1873年(明治6年)「誠求学校」の名で創立、地域・自然とともに学ぶ中川小学校は、平成24年度139年の歴史に幕を下ろす。



# 地域に支えられて学ぶ子どもたち



阿智村

あ ち だ い さ ん

## 阿智第三小学校

下伊那郡の西南に位置し、西は恵那山を境として岐阜県および木曾郡に接する阿智村。かつては東山道の要所として栄え、県歌「信濃の国」にも歌われた園原がある。

地域の将来を担う子どもたちのために立ちあげられた「智里東協育の会」とともに、地域に開かれ、地域に密着した学校に53名の児童が学ぶ。

**誠求の道大学**  
毎年六月、子ども・保護者・教職員が幾つかの小グループに分かれ、共に楽しむ地域開放講座が開催される。その講座は、中川小学校が創立当時「誠求学校」という校名だった事から「誠求の道大学」と呼ばれ十年ほど続く行事となっている。講座の計画は運営委員会が行う。参加者へのアンケートを基に、地域のよさや歴史・自然などの特色を生かせる講座を企画する。講師は地域の方にお願する。今年度は「お菓子作り」「エコクラフト」「ニジマスポーツ」「おもちゃ作り」の四講



「誠求の道大学」地域の方とかが作り

座が開設された。希望した講座に参加でき、親子で別々の講座を受講する家庭もある。一人ひとりの個性を伸ばせる絶好の機会となっている。また、子どもが卒業しても参加したいという嬉しい意見も聞かれた。

**なかよしクラブ**  
母親委員会が運営する「なかよしクラブ」は、学校週五日制に伴い、子どもの土曜日の過ごし方を考える中で始まった。一昨年から行っている親子バス遠足は好評で、ほぼ全家庭が参加する。小旅行気分を満喫し、童心に帰って子どもとボールを滑く保護者の姿や、友だちとお昼のバイキングをほおぼる子どもの姿も見られる。昨年はお父さんの参加も多く、学年を越えた子ども同士、保護者同士の交流が生まれた一日となった。

**PTA文集「ははきぎ」**  
教養部が中心となって、毎年、PTAの文集「ははきぎ」を発行している。昭和三十六年から続いている。昨年度五十二号の発行となった。十二月になると各家庭に原稿用紙が配られる。内容は、子育てのこと、PTAへの思いなど、なんでもよい。父親の書いた文章も数多く見られる。毎年このことなので、両親

泥の除去や池の周りの草刈り、あぜシートの補修を行い、稚魚の放流の準備をする。十月には、マスをすべて水揚げし、塩焼きにして全校で食べる。その時も会員から参加者を募って、魚を焼くための炭火の番などを行う。このマス池は、冬場はスケート場になる。そのため、秋のPTA作業で行われる、スケート場の水が漏れないようにシートを補修を行う。また、水を張った時に危険がないよう、石なども取り除く。



成長したニジマスをみんなでいただく

の土曜日には、子どもたちにスケート場が開放される。夏休みのプール当番を回すのと同じように、スケート管理当番は会員で順番に回す。雪が降った時には、雪かき作業も行う。このように、PTAの力によって、子どもたちの活動が支えられている。

**サークル活動**  
中川小学校PTAでは、長年にわたり各種サークル活動が盛んに行われてきた。

**OBの会「トーチャンズ」**  
六年程前、子どもの卒業と同時にPTA会員も卒業することになった保護者が、せっかくできたつながりをなくしたくない思いで「トーチャンズ」を作った。特に規約などがあるわけではないが、要請により、できる人たちが学校のために力を貸していくのだろう。

**PTA文集「ははきぎ」**  
が隔年で交互に書く家庭もあるそうだ。

**OBの会「トーチャンズ」**  
卒業と同時にPTA会員も卒業することになった保護者が、せっかくできたつながりをなくしたくない思いで「トーチャンズ」を作った。特に規約などがあるわけではないが、要請により、できる人たちが学校のために力を貸していくのだろう。

**OBの会「トーチャンズ」**  
卒業と同時にPTA会員も卒業することになった保護者が、せっかくできたつながりをなくしたくない思いで「トーチャンズ」を作った。特に規約などがあるわけではないが、要請により、できる人たちが学校のために力を貸していくのだろう。

**編集後記**  
数年間、息子の要望に添えて果樹を植えた。大きくなることを想定して位置を決め、息子と一緒に穴を掘って植えた。専門的な知識や技能があるわけではないのだが、果樹の実る日を楽しみに、息子と共にささやかな世話を続けてきた。いつしか、全ての木に花が咲き、ほとんどの木に結実が見られるようになった。しかし、一本の木だけは、今まで一度も結実したことがなかった。花が咲き終わる五月中旬頃、毎年息子と入れ替わり立ち替わり、その木の側に立つて様子を覗くようになってから数年経った。結果しない原因について、改めて話し合い、対策を練っていた今年、一つの果実が確実に実っていることを、ついに確認することができた。

**編集後記**  
数年間、息子の要望に添えて果樹を植えた。大きくなることを想定して位置を決め、息子と一緒に穴を掘って植えた。専門的な知識や技能があるわけではないのだが、果樹の実る日を楽しみに、息子と共にささやかな世話を続けてきた。いつしか、全ての木に花が咲き、ほとんどの木に結実が見られるようになった。しかし、一本の木だけは、今まで一度も結実したことがなかった。花が咲き終わる五月中旬頃、毎年息子と入れ替わり立ち替わり、その木の側に立つて様子を覗くようになってから数年経った。結果しない原因について、改めて話し合い、対策を練っていた今年、一つの果実が確実に実っていることを、ついに確認することができた。

**編集後記**  
数年間、息子の要望に添えて果樹を植えた。大きくなることを想定して位置を決め、息子と一緒に穴を掘って植えた。専門的な知識や技能があるわけではないのだが、果樹の実る日を楽しみに、息子と共にささやかな世話を続けてきた。いつしか、全ての木に花が咲き、ほとんどの木に結実が見られるようになった。しかし、一本の木だけは、今まで一度も結実したことがなかった。花が咲き終わる五月中旬頃、毎年息子と入れ替わり立ち替わり、その木の側に立つて様子を覗くようになってから数年経った。結果しない原因について、改めて話し合い、対策を練っていた今年、一つの果実が確実に実っていることを、ついに確認することができた。

**編集後記**  
数年間、息子の要望に添えて果樹を植えた。大きくなることを想定して位置を決め、息子と一緒に穴を掘って植えた。専門的な知識や技能があるわけではないのだが、果樹の実る日を楽しみに、息子と共にささやかな世話を続けてきた。いつしか、全ての木に花が咲き、ほとんどの木に結実が見られるようになった。しかし、一本の木だけは、今まで一度も結実したことがなかった。花が咲き終わる五月中旬頃、毎年息子と入れ替わり立ち替わり、その木の側に立つて様子を覗くようになってから数年経った。結果しない原因について、改めて話し合い、対策を練っていた今年、一つの果実が確実に実っていることを、ついに確認することができた。

**編集後記**  
数年間、息子の要望に添えて果樹を植えた。大きくなることを想定して位置を決め、息子と一緒に穴を掘って植えた。専門的な知識や技能があるわけではないのだが、果樹の実る日を楽しみに、息子と共にささやかな世話を続けてきた。いつしか、全ての木に花が咲き、ほとんどの木に結実が見られるようになった。しかし、一本の木だけは、今まで一度も結実したことがなかった。花が咲き終わる五月中旬頃、毎年息子と入れ替わり立ち替わり、その木の側に立つて様子を覗くようになってから数年経った。結果しない原因について、改めて話し合い、対策を練っていた今年、一つの果実が確実に実っていることを、ついに確認することができた。

**編集委員**  
◎赤羽 聡(高山中長) ◎和田 敦(川田小) ◎伊東 貴世(後町小) ◎柳澤 真美(櫻ヶ岡中) ◎木下まなみ(瀬花中) ◎田中富貴子(城山小) ◎赤塩 香(安茂里小) ◎岡 富志子(瀬花小)

**広報委員**  
◎宮下 繁明(更地) ◎中澤 守(上高井) ◎林 陽子(飯伊) ◎胡桃沢公司(木曾) ◎赤羽 聡(上高井) ◎唐木 秀樹(上伊那) ◎原田 千乃(飯水) ◎木内 京子(長野市)

**編集委員**  
◎赤羽 聡(高山中長) ◎和田 敦(川田小) ◎伊東 貴世(後町小) ◎柳澤 真美(櫻ヶ岡中) ◎木下まなみ(瀬花中) ◎田中富貴子(城山小) ◎赤塩 香(安茂里小) ◎岡 富志子(瀬花小)

**広報委員**  
◎宮下 繁明(更地) ◎中澤 守(上高井) ◎林 陽子(飯伊) ◎胡桃沢公司(木曾) ◎赤羽 聡(上高井) ◎唐木 秀樹(上伊那) ◎原田 千乃(飯水) ◎木内 京子(長野市)

**編集委員**  
◎赤羽 聡(高山中長) ◎和田 敦(川田小) ◎伊東 貴世(後町小) ◎柳澤 真美(櫻ヶ岡中) ◎木下まなみ(瀬花中) ◎田中富貴子(城山小) ◎赤塩 香(安茂里小) ◎岡 富志子(瀬花小)



毎年開催の料理コンクール受賞作品のレシピ等ご覧いただけます。 やっぱ信州の牛乳でしょ 検索